
彰化縣二林鎮民代表會第二十二屆第二次定期大會議事錄 

洪秘書秋林：今天是中華民國 112 年 11 月 22 日星期三，是本會第
22屆第 2次定期大會延會。今天的議程是討論提案、臨時動
議、閉會，應出席代表 11 人，在場人數有 8人，已達到法定

開會人數，請主席宣布開會。 
許主席秀治：開會。 

許主席秀治：秘書我們先討論提案。 

洪秘書秋林：討論提案，公所有再提一個案，就是我們第十一號

案。類別：建設類。提案人：鎮長蔡詩傑。案由：彰化縣政
府補助本所辦理「二林鎮東勢里等農路改善工程」，計新台幣
320 萬元整，提請貴會同意墊付，敬請審議。有關說明跟辦

法，請提案單位提出說明。 
林建設課長彥宏：主席、副主席、各位代表、女士先生，早！建

設課第一次發言，本案說明：一、依據彰化縣政府 112 年 11

月 15 日府工養字第 1120451894 號函辦理（如附影本）。二、
本補助款因本所 112 年度預算未編列，提請貴會同意墊付。
辦法：敬請同意由 112 年度辦理墊付，並於 114 年度預算辦

理轉正。以上報告。 
許主席秀治：各位代表關於這案大家有沒有什麼意見？如果沒有

什麼意見那就原案通過。 

林建設課長彥宏：謝謝。 
許主席秀治：各位代表我們其他的案應該上一次開會就差不多都

過了，剩第一號案而已，第一號案目前大家有沒有什麼意見？

蔡宗伯。 
蔡代表宗伯：大家好！8號代表在定期會第一次發言，關於第一號

案的總經費我要請教民政課長。你塔位編定5800萬的經費，

櫃位分布在哪裡？要做在哪裡？第幾區？ 
李民政課長嘉漳：現在已經先做了二樓，二樓做一半，規劃的是

想說從二樓的另外一半還有三樓宗教區跟一樓的神祖牌位，

這個是我們目前先規劃的，到時候還是依實際會跟建築師做
討論，位子還沒有確定。 

蔡代表宗伯：一樓的神祖牌位是不是經過民眾來反應，有這個需

求對不對？ 
李民政課長嘉漳：對，是民眾有反應。 



蔡代表宗伯：服務處這邊也有接到反應是說，希望民政課這邊可

以納入一樓地藏王旁邊的櫃位能不能增設，在第二期能不能
把地藏王旁邊排下去，因為我現在聽應該是排不到，都是在
二樓、三樓，那一樓是不是可以排下去。 

李民政課長嘉漳：報告代表這部分我們只是先預估。 
蔡代表宗伯：預估？我現在是給你建議，你是不是可以這樣下去

做。 

李民政課長嘉漳：這部分我們可以納入。 
蔡代表宗伯：你可不可以這樣做，因為這是有這樣的需求，大家

族的人希望可以在樓下，就是在等，你在第二期還是沒有排

下去，本席在這邊建議一樓的部分是不是可以正式納入在我
們下一期要編列的裡面。 

李民政課長嘉漳：一樓地藏王旁邊算是特區，我們本來是規劃在

二樓。 
蔡代表宗伯：算是特區喔？ 
李民政課長嘉漳：是，在地藏王旁邊是特區，我們本來也有規畫

在二樓地藏王兩側也是特區，這部分我們會再納入。 
蔡代表宗伯：就是可以答應？ 
李民政課長嘉漳：可以。 

蔡代表宗伯：這樣 5800 多萬你編這麼多，有需要用這麼多嗎？要
不要用到那麼多嗎還是五年計劃或十年計劃？ 

李民政課長嘉漳：這部分跟代表說明，因為我們傳統公墓目前有

14個，目前初步估計在地面上的墓塚大概有1800多個左右，
這個是目測還沒有實際去做查估。 

蔡代表宗伯：大概的？ 

李民政課長嘉漳：對對對。還有地下疊葬的部分沒有辦法去估計，
另外我們目前傳統公墓也多設有私人塔，私人塔裡面民眾也
會把骨骸骨灰放在裡面，私人塔裡面也都有數十門的數量，

現在也是沒辦法估計數量的，再來萬合塔墓前是還沒有達到
使用年限，但在一樓也將近有 600們骨骸的數量，以這部分
納入考量的話，所以我們明年才會編列將近 5000 多萬的增

設櫃位，櫃位有骨灰櫃有骨骸櫃，這些部分的數量都是先預
估，到時候明年有要執行的時候我們會跟建築師討論，再討
論骨灰櫃、骨骸櫃數量再做一個調整。 

蔡代表宗伯：好，請坐。 



李民政課長嘉漳：謝謝。 

蔡代表宗伯：剛才有說到私人公墓部分，主任秘書我請教你，私
人部分有需要用到補償嗎？ 

洪主秘偉書：基本上在殯葬管理條例裏面有講到補償這一塊，但

之前私底下我們有跟民政處的長官做確認，因為土地權屬是
公所的，我們需要透過自治條例的修訂，可以溯及既往不做
補償的動作，這一案的話在這之前，課長這邊他已經有初步

的期程規劃，他是有打算說在年底最後一次的臨時會去提沒
有補償這件事。 

蔡代表宗伯：禁葬已經大概 15年，有什麼法條可以強制他們來移

遷嗎？ 
洪主秘偉書：有，在殯葬管理條例裏面有講到，禁葬 8 年之後就

可以走遷葬程序，遷葬程序就有剛剛代表所提的補償問題，

但我們透過修正自治條例的方式就沒有補償，就是公告 3個
月後就可以去做起掘，我們還是希望有地方風俗民情的一個
考量，還是希望由家屬自己去處理，但到後續之後我們就可

以依法令規定，依無主墳去做認定去拆遷起掘， 
蔡代表宗伯：好，我了解，本席在大會正式要求公所這邊，要求

明年度你們辦法跟時間是不是可以訂出來。 

洪主秘偉書：會，這邊我會去督促。 
蔡代表宗伯：不要再放了，放這麼久真的很沒意思，你們還有編

一個幾百萬要來遷公墓，你們就乾脆清一清就好，為什麼還

要編這個預算，有需要編這個嗎？已經講好多次，上次會期
我也有跟課長來討論，你殯葬用地維護清塚時程給我，說清
明過後，但是沒有確定時間、辦法，也沒有說你們要怎麼禁，

怎麼強制移除。 
洪主秘偉書：這一塊就是今天過後，在今年年底可以…… 
蔡代表宗伯：希望你們可以努力，我也拜託你們把辦法跟時間訂

出來讓我們知道也跟民眾可以交代，把這件事情做好。 
洪主秘偉書：是。 
蔡代表宗伯：好，請坐，以上，謝謝。 

許主席秀治：主秘你都不曾私底下跟代表解釋過就是了，當然代
表都不了解一定會問。我請課長，你跟我說梅芳一年大概要
用多少個？ 

李民政課長嘉漳：報告主席，以我們一年死亡率本鎮大概 500人。 



許主席秀治：幾個？ 

李民政課長嘉漳：500。 
許主席秀治：你怎麼每次說都不一樣。 
李民政課長嘉漳：這是一年初估的往生人數，500 位左右。 

許主席秀治：那你編 8000 位，你去想是要用幾年？ 
李民政課長嘉漳：這部分就是剛剛有報告還有考量到骨骸位的問

題，這邊在考量骨骸位進去的話，這邊編列的預算提出來的

大概骨灰、骨骸位 8006 個，因為在考量骨骸位要逐年做清
塚。 

許主席秀治：我跟你說，上一次開會你說一年差不多要 200至 300

位，今天你說 500，可以變來變去跟柯文哲一樣。 
李民政課長嘉漳：報告主席上次 200 至 300 個是骨骸位，骨骸起

掘的部分。 

許主席秀治：好，給你 500 個也沒關係，你編這麼多是要做幾年？
你那時候還有在當課長嗎？ 

李民政課長嘉漳：報告主席我這邊再做個說明，骨骸位大概 500

個，因為死亡人數現在大概都是用火化方式，另外還要再考
量傳統公墓起掘的部分，就是我上次報告的大概 200至 300
個，這是骨骸起掘，傳統公墓起掘大部分都是骨骸位，所以

有骨灰櫃跟骨骸櫃，我們這次編列的預算就是有包含骨灰櫃、
骨骸櫃，以這樣預估大概 6、7年至 10 年左右。 

許主席秀治：那時候你還有做課長嗎？主秘還做主秘嗎？你現在

都把人家算到以後去，你不會覺得很趣味嗎？有需要嗎？你
每年看要用多少編多少，為什麼要編到 6、7年後的事情。 

李民政課長嘉漳：這邊在跟主席報告，因為我們第一次設置櫃位

就是二樓的一半。 
許主席秀治：再說像我們剛才代表說的，該設的地方你們不設，

這樣有什麼作用。 

李民政課長嘉漳：這個位子剛剛有跟代表報告，我們是先預估的
位置，到時候還是依實際設計。 

許主席秀治：當然你每一項都是預估的，你說一年要 500 個也是

預估，又不是每年大家過世這麼多人，但是預估是正常，這
是沒關係，不過我意思是說該設的地方你們也是沒有設。 

李民政課長嘉漳：這部分位置我們是還可以做調整，剛剛有反應

說一樓要先設，剛剛也有決議說從一樓開始先設。 



許主席秀治：我是希望這樣，你們該做的工作，每年要做的工作

做就好，像你們這樣我不知道以後誰敢來做我們主秘。你們
一次發包就 6、7 年後的事情，以後誰要來做主秘，你也說
給我聽，來沒有半項可以發包。你該做的工作不做多一點，

不該做的工作做超過。 
李民政課長嘉漳：如果這個預算有通過的話，我們明年到時候實

際執行招標的時候也會再跟主席報告。 

許主席秀治：為什麼要我說才要這樣，如果我沒有說你不是就一
樣都迷迷糊糊，代表會都跟玻璃一樣透明，什麼事都不知道。 

李民政課長嘉漳：這部分我們會再檢討改進。 

許主席秀治：都隨便你們編，想要怎麼編就怎麼編，想要花多少
就編多少，把我們代表會當做透明的，所以我覺得事情該做
的你們做，不該做的你們不一定要做，這樣好嗎？ 

李民政課長嘉漳：好，謝謝主席。 
許主席秀治：好，其他代表，陳錫慶代表。 
陳代表錫慶：主席、副主席、鎮長、各課室課長、各位代表同仁，

大家早安！我現在要請問我們民政課李課長，我們預算書的
103 頁裡面，一般事務費裡面有一個，剛剛有講到公墓環境
整理維護跟除草費用編138萬，我想要請課長你來報告這138

萬所用的範圍跟做的程度，請你報告一下。 
李民政課長嘉漳：報告代表，這部分就是上次定期會有提到公墓

環境清潔的問題，所以我們才去做明年傳統公墓雜草清除，

現在傳統公墓總共有 13 處，13 處是包含梅芳公墓跟東興公
墓，我們的規劃就是如果整個案子要做招標的話，我們傳統
公墓就是每年一次在清明掃墓之前方便民眾掃墓做清除，東

興、梅芳這邊是有納骨塔也有在管理，所以我們是規劃每個
月一次做清理，以這個面積來估算的話，所以才有 138 萬經
費估算，這邊我們算出來的面積，以剛剛報告的面積來算大

概有 91 公頃，91 公頃以每一平方公尺 1.5 元的清除雜草費用
來算，就是還要再增加 100 萬，原本就有 38萬。 

陳代表錫慶：好，以目前傳統公墓的狀況，雜草可能路邊而已，

公墓裡面的構樹有要清除嗎？ 
李民政課長嘉漳：有，我們規劃的是連裡面的雜草還有構樹都含

在裡面。 

陳代表錫慶：那這樣整個 91 公頃裡面所有的雜草、雜木都清除，



這樣 138 萬就合理，如果你說只有雜草，就只有公墓路邊的

可以做而已，那這樣構樹、雜草都一起清除？ 
李民政課長嘉漳：對，如果是喬木那種不涵蓋在內。 
陳代表錫慶：構樹一定是喬木。 

李民政課長嘉漳：他應該算是灌木，灌木是含在裡面。 
陳代表錫慶：你如果這樣講，應該是所有，不是刻意種的樹都要

清除掉。 

李民政課長嘉漳：對。 
陳代表錫慶：如果構樹是很高的，你不要讓人家認為是喬木。 
李民政課長嘉漳：那個會含在裡面。 

陳代表錫慶：好，謝謝，那另外 108 頁裡面有一個房屋建築跟設
備費，在東和等集會所的廁所增建、整修費用 320 萬，我們
請課長報告這是針對東和跟哪一個集會所還是活動中心廁所

的整修、增建，狀況如何請你報告一下。 
李民政課長嘉漳：報告代表，這部分是有東和里集會所的廁所整

建是 255 萬，我們民政課這邊管理的有除了東和集會所還有

中西活動中心、頂厝活動中心、西平活動中心這四個地方，
255 萬加上 65 萬，65 萬就是這四個地方的年度經費維修費
用。 

陳代表錫慶：這是他們各社區或各里集會所都有報上來說要整修
所預算的費用嗎？還是我們自己例行編列？ 

李民政課長嘉漳：65 萬這部分年度維修費用是我們例行編列的，

255 萬廁所整修是東和里這邊有這個需求，他們廁所龜裂嚴
重，也有佔到鄰地，本來是要維修費用，因為有佔到鄰地又
龜裂嚴重，經過我們有去評估之後所以用整個敲掉重建的方

式，以上。 
陳代表錫慶：好，謝謝，請坐。 
許主席秀治：你廁所是要做新的嗎？ 

李民政課長嘉漳：對，是拆掉重建新的。 
許主席秀治：大家聽好，有人家裡廁所要做 250 多萬嗎？你要做

6星級的嗎？ 

李民政課長嘉漳：那部分還要連拆除費用，我們也有請相關專業
建築師去評估過，是經過評估出來的。 

許主席秀治：要 250 多萬，含 60多萬總共 300 多。 

李民政課長嘉漳：初估出來是 255萬。 



許主席秀治：嚇死人，你們是都叫誰來評估？ 

李民政課長嘉漳：也是含原本龜裂廁所的拆除費用。 
許主席秀治：原本舊的？現在是要重蓋還是舊的？ 
李民政課長嘉漳：舊的要拆除所以有拆除費用，加上原地再建新

的廁所的費用。 
許主席秀治：蓋新的廁所要 200 多萬嗎？你是都叫誰評估的？為

什麼都這麼貴？ 

李民政課長嘉漳：這部分都是一個初估的費用。 
許主席秀治：是這樣的我跟你說，你要編也不是說一定不行，但

是你要解釋，最少你要評估這 250多萬你也要寫說你要如何

做，什麼東西用多少，就像文康活動我們說5000你寫6000，
你要做人情給別人我們就做壞人，你也要評估寫給我們看你
是要怎麼用，為什麼要 6000，你都不用講你就編，你完全把

代表不當一回事。 
李民政課長嘉漳：這部分有請專業人士評估。 
許主席秀治：這樣你就給我們看看。 

李民政課長嘉漳：會後相關資料是不是在給主席、代表參閱。 
許主席秀治：你鄰里長文康活動會給我們看嗎？為什麼不事先講

每次都要代表會講你才要做，鎮長這樣氣氛會差。 

李民政課長嘉漳：鄰里長文康這部分真的是我的疏忽。 
許主席秀治：現在只要跟你們說，你們就說是疏忽，你們是完全

不把代表當一回事，不是疏忽。你說你編300多萬要做什麼，

我們都不知道要跟你問，照理是你要給我們知道，因為是你
要花錢對不對，你要花 100 多萬，你也要讓我們知道你要怎
麼花，你也都不曾講，都要代表會跟你問，這樣好嗎？ 

李民政課長嘉漳：這樣確實不好，這部分我們民政課會再做改進
檢討，謝謝主席的指教。 

許主席秀治：上一次開會光電這件事情你們都沒有給代表會知道，

事實就是要閃代表會不知道，你都沒看台南 88 槍案嗎？怎
麼發生？你們怎麼可以什麼都要閃過代表會，這樣代表會就
不用了，虛設的，這個單位應該要取消，講白的你也是想閃

代表會，文康活動我們准 5000 你就故意要編 6000 給我們洗
臉。 

李民政課長嘉漳：報告主席我們真的是沒有這種心態，確實是我

們個人的疏忽。 



許主席秀治：每一條都說疏忽不然就主秘說他疏忽，鎮長說不知，

這樣到底公所是如何？你給我們洗臉讓我們很難看，代表每
個人都要選舉，你們這樣對嗎？你們怎麼可能讓代表去得罪
鄰里長，真的很過分。 

李民政課長嘉漳：這部分我們會深刻檢討。 
許主席秀治：好，你請坐。 
李民政課長嘉漳：謝謝主席。 

許主席秀治：還有其他代表有什麼意見嗎？洪武舜。 
洪代表武舜：主席、代表同事、公所課長、各課室主管，大家午

安！本席第一次發言，延續剛剛陳錫慶代表的問題，我們現

在公墓今年編 38 萬明年增加到 138 萬就雜草清除，我們請
相關單位，今年編 38萬，38 萬的錢花完了嗎？ 

李民政課長嘉漳：這部分我還要再詳細看，將近七、八成。 

洪代表武舜：已經執行到七、八成，這比較小條可能你比較不會
注意，我請教一下相關課室在我們主管的預算會議裡面，比
方說剛才陳代表有問到的，東和集會所這是他們本里自己提

出來的經我們預算會議通過，是嗎？ 
李民政課長嘉漳：是。 
洪代表武舜：在討論這個的時候大家都沒有其他的意見？ 

李民政課長嘉漳：沒有。 
洪代表武舜：沒有相關人士提出來的意見？沒有特殊人士去提什

麼意見？都沒有？錢花哪裡的？ 

李民政課長嘉漳：是沒有，我們確實有去現場會勘。 
洪代表武舜：我現在是說預算要從哪裡花？錢從哪裡來？錢從哪

裡來？ 

李民政課長嘉漳：錢這部分可能要財政主計這邊比較清楚，我們
這邊是提出我們管理部分的需求。 

洪代表武舜：需求是這邊經過鎮長預算會議，要開支一定要有錢，

錢從哪裡來？不說那算了，我請教一下明年 138 萬，每一個
公墓構樹長得這麼高，時間到你在清明前都要處理完嗎？我
記得本席在這，所有的公墓我有去找你還是找前課長，有跟

你要錢有講要做公墓清潔，都沒有吧？你現在都還沒花完吧？
公墓我們也沒有主動要去做，是有人有意見才要去做，我覺
得你剛做課長業務很多你都沒辦法去了解。 

李民政課長嘉漳：也是有各里會提出公墓環境的需求，有的草長



在路邊。 

洪代表武舜：有危害到行車、行人安全、人民生命財產的問題，
第一時間里長、代表就都跑出來了。 

李民政課長嘉漳：對，都有反應。 

洪代表武舜：我現在是說我們都不會主動去了解看看，我剛才問
的就是我們錢花完了嗎？我們明年要再增加 100 萬等於 138
萬，138 萬你剛才向大家報告要在清明之前全部公墓雜草、

構樹全部清除嗎？ 
李民政課長嘉漳：對。 
洪代表武舜：那你評估 138 萬就有夠，路樹清一清你要拿到哪裡

去？廠商要拿走嗎？ 
李民政課長嘉漳：對，含在招標文件。 
洪代表武舜：驗收人員民政課自己可以驗收這個事情嗎？ 

李民政課長嘉漳：如果我們發包的話，當然我們這邊會由鎮長指
派驗收人員去做驗收。 

洪代表武舜：由鎮長指派驗收人員，我們民政課自己不是有小型

工程要驗收嗎？ 
李民政課長嘉漳：因為這個是 100 多萬，要公開招標，到時候民

政課課長這邊會建議，再由鎮長指派主驗的相關人員，政風、

主計也會隨同驗收。 
洪代表武舜：你們在 15、16年前可以做在這邊的課室主管包含鎮

長沒幾個，15 年前公所在沒錢的時候什麼事都斤斤計較，15

年後鎮公所有錢，公所現在有錢希望在座課室主管在預算會
議大家多加討論，剛才主席在報告說上一個會期，里鄰長才
5000 而已結果你們預算編出來 6000，你們當天人都不在這

邊嗎？所有的課室主管都在這邊耶，你們沒有人敢舉手說話
嗎？經代表會議決的事情，經代表會同意的事、報准的事，
你們預算增加出來，這不單單是錢的問題，是態度，以上。 

李民政課長嘉漳：謝謝代表。 
許主席秀治：代表我有講過，編 6000 已經很客氣，怎麼不編 1 萬，

我們也會做好事讓他們開心一點，這算給代表會很漏氣，很

不尊重代表會。課長今年的 30 幾萬都還沒花完為什麼又編
100 多萬呢？你是想說現在公所錢很多沒差，財政不錯這樣
嗎？ 

李民政課長嘉漳：之前都是依實際需要，有影響交通或特別情況



用小額採購方式洽商處理。 

許主席秀治：應該是這樣，如果有影響到交通一定會有人來報，
這第一項。第二項是你都預估的，很簡單預估的你可以說一
年要做幾百個櫃子，一年一定有這麼多人過世嗎？所以很多

事情不是像你們想這樣就這樣，還一項不是像你想編如何就
編如何，不是這樣的，你公務人員第一次做嗎？我覺得很離
譜。好啦，你請坐。 

李民政課長嘉漳：謝謝主席。 
許主席秀治：其他代表還有沒有其他意見？副座。 
洪副主席啓佑：主席、代表、鎮長、各課室課長，大家午安！大

家好！本席剛剛聽一聽，聽主席跟代表、各課課長在說一些
問題，本席真心感受到我們公所爭議問題很多，所以本席在
這邊建議第一號案總預算暫時擱置，以上。 

許主席秀治：當然這案很多爭議要去了解之後再做打算，這案就
擱置。進入臨時動議。 

洪秘書秋林：現在進入臨時動議。 

許主席秀治：代表有人有什麼提議或什麼意見嗎？沒什麼意見今
天開會就到此為止，散會。 

 


